
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

～村山 斉氏「最後の講義」（ＮＨＫ）より～

  先日、6 年生の理科の実験を参観していたとこ
ろ、ある児童から「校長先生、この実験は将来何
の役に立つのですか？」 
と質問されました。その 
時は、いくつかの説明を 
したのですが、校長室に 
戻った後、改めて鋭い質 
問だなと感心していたと 
きに、物理学者の村山斉氏のテレビ番組を思い出
しました。 

  村山斉氏は、カリフォルニア大学バークレー校
の教授であり、昨年まで 10 年間ほど東京大学カ
ブリ数物連携宇宙研究機構初代機構長として活
躍され、次代のノーベル賞候補と言われている世
界的物理学者です。 

  番組は、村山氏が病弱だった小学生の時、科学
や数学に興味を抱いたテレビ番組の話から始ま
り、周囲から自分の研究が認められなかった大学
院時代の話、それでも自分が面白いと思ったこと
を研究する、わくわくした気持ちが何よりも勝り
今も研究を続けていると村山氏の研究内容の紹 
介が続きます。 

  なぜ、氏はわくわくした気持ちを持ち続けるの
か？それは、人間は科学する猿であり、恐怖心よ
りも好奇心が勝るからであり、好奇心を持ち続け
るのは「疑問には答えがある」ことが楽しかっ
たのだそうです。ところが、研究を進めると、そ
れまでは絶対的な真実だと思っていたこと（万物
は原子でできているとか、質量保存の法則は必ず
成り立つとか）が間違っていることがわかり、「答
えのない疑問」にたどり着いたそうです。ここ
からが氏のすごいところですが、彼は、「答えが
ないのであれば自分で考えればいい」と挑戦を
始めたのです。 

   

  その挑戦方法とは、「自分の頭で考え、それを
発言し、相手から受け取ったことをまた考え、発
言する」の繰り返しだと述べています。実は、こ
れは、これからの学校教育で育む資質・能力をし
っかりと身につけさせる学習方法である「主体的
で対話的な深い学び」そのものです。 

  本校では、このような授業への 
転換を図っていくために、教職員 
研修や検討会議を重ね、子どもた 
ちの「なぜだろう」を大切にする 
授業、ペアやグループなどでの話 
し合い活動、自分の考えをふさわ 
しい言葉で相手に伝える活動などを充実させ、授
業の質の向上を目指し、学校教育目標を体現する
子どもたちを育てたいと考えています。 

  村山氏は次の紹介をして番組を終えました。 
 「日本は世界で唯一『全く無視していいほど資源 
のない国』として認知されている。だからこそ、 
柔軟な思考が大切であり、日頃の素朴な興味が大 
事である。間違っていたことがわかるのも進歩で 
あり、恐れずに自分の考えを言うことが大切であ 
る」と。 

  蛇足ですが、そもそも、なぜ私がこの番組を見
たのかと言いますと、実は 10 数年前、私は、幸
運にも村山氏と一緒に仕事をした経験があり（も
ちろん物理学ではありません）村山氏の気さくな
人柄をよく知っていて、新聞のテレビ欄に氏の名
前を見つけて懐かしかったからです。 
ぜひ、子どもたちには人との出会いも大切にし

て欲しいと願っています。 

校長 安 栄 智 裕

千歳市立高台小学校 学校通信№３ 令和元年５月３１日 

今年度からくじを導入し 
ました。当日の席取りにご 
協力をお願いいたします。 
なお、当日は引いたくじ 

を忘れずに持参して下さい。 

６月の生活目標 

「健康な体をつくろう」 

１．休み時間野過ごし方を工夫しよう。 

２．活動にふさわしい服装をしよう。 

 今年度も地域の協力により、児童の登下校を見守って
いただいています。より一層子どもの安心・安全を守っ
ていくために、ぜひ、各家庭におかれましても、できる
範囲で構いませんので、玄関先などで子どもたちの登下
校の様子を見守っていただければと思います。ご協力の
程よろしくお願いいたします。 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5 月 8 日（水）に「見守り隊」の皆さんを招待して「1 年生を
迎える会」を行いました。はじめに児童会を代表して見守り隊の
皆さんへこれまでの感謝とこれからのお願いの気持ちを送りまし
た。クイズを交えた３・５年生からの発表や全校による校歌斉唱
により 1 年生に学校への親しみや安心感をもたせることができた
と思います。 

今年度の本校の教育活動に使用する予算が千歳市より配分さ
れました。教育環境の整備や保護者負担軽減に向けて効果的な
予算執行を心がけていきます。 

５月９日（木）に 1 年 1 組で朝の読み聞かせを行いました。今
年度初めての読み聞かせで、図書館司書の綾部さんが行いました。
図書ボラさんによる読み聞かせは 5 月 16 日（木）から始まり、
この日は 6 年 1 組で行いました。 
今年度は図書ボラに 18 名もの保護者のご協力を得ることがで

きました。これからよろしくお願いします。 

☆お弁当の日☆ 
  お弁当の準備をお願いします。 
  6 月 18 日（火）運動会の予備日のため 
  6 月 26 日（水）ジュニアコンサート（6 年のみ） 
  6 月 27 日（木）2 年社会見学（2 年のみ） 
 

☆ＰＴＡ運営委員会☆ 
  6 月 20 日（木）19 時から実施します。各常任委員会

代表３名の皆さん、役員と担当教員で構成されていま
す。ご協力をお願いします。 

富丘１丁目、２丁目の上図太枠部分の公営住
宅解体工事が６月初旬から１２月にかけて行
われます。工事関係車両が往来するので登下校
時には注意して下さい。 


